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新捷运今明两年将在巴士和
地铁车厂，以及巴士转换站等安
装更多太阳能板。安装完毕后，
太阳能板的发电量将增加超过5.8
兆峰瓦（MWp）。

根据新捷运提供的数据，公
司在乌鲁班丹巴士车厂、杨厝
港巴士转换站和卡利巴株（Gali
Batu）地铁车厂的太阳能板，去
年生产的太阳能总计432万2575千
瓦时（kWh），比2022年的431万
9802千瓦时增加约0.06％。

截至去年，这些设施的太阳
能板发电量达4.28兆峰瓦。

新捷运说，他们会继续和陆路
交通管理局合作，在盛港地铁车厂
和实里达巴士车厂安装太阳能板，

预计在2025年底前完成安装。
据了解，盛港车厂的部分太

阳能板会装在停车场屋檐。
与此同时，新捷运也计划在港

湾巴士转换站、甘榜峇鲁和珊顿道

巴士终站安装太阳能板，以及增加
乌鲁班丹巴士车厂的太阳能板。

新捷运说：“这些措施预计
能让我们的太阳能发电量，增加
超过5.8兆峰瓦。”

新捷运更换巴士自动洗车系
统的喷嘴，同时增加水泵，有
助把清洗巴士的用水量减少约
58％。

新捷运共有24个巴士自动洗

车系统，分布在七个车厂。巴士
每两天清洗一次，每次使用约250
至300公升的水，当中约80％的水
会再回收。

为减少用水量，新捷运在

2022年改善乌鲁班丹和实里达车
厂的自动洗车系统的装置，包括
缩小喷嘴尺寸。

如此一来，新捷运可在降低
水流量之际，大致维持水压，因
而不影响清洗力度。

新捷运也增加这两个车厂自
动洗车系统的水泵，以增加回收
水量。

新捷运说，新措施令这两个
车厂的用水量减少约58％。公司
会陆续把这些措施扩展至其他巴
士车厂的自动洗车系统。

巴士之外，新捷运也积极收
集地铁站空气处理机的冷凝水
（condensate water），再用于冷
却用途。

新捷运也减少东北线和滨海
市区线隧道清洗车的喷嘴，降低
清洗过程的用水量。这意味着，
如今在使用相同水量时，可清洗
更长的轨道距离。

新捷运所有巴士和地铁设施
安装超过450个省水装置，如水龙
头和马桶抽水系统等。

新捷运将在明年展开试验
计划，让轮胎翻新三次后，
再送去回收。轮胎翻新（ty r e
retreading）是为结构完好、但胎
纹已经磨平或近乎磨平的旧轮胎

加工，换上新胎面，继续使用。
新捷运说，巴士轮胎目前会

翻新两次后才送去回收。公司在
2022年重用超过2万2767个轮胎，
轮胎废料减少1252公吨；去年，

公司重用2万1209个轮胎，轮胎废
料减少1166公吨。

轮胎“退役”后会交给回收公
司处理，通过打磨变成粒状橡胶
再销售出去，用来制作橡胶地毯、
铺设跑道或游乐园的地面等。

沈维明说，轮胎经过两次翻
新后，表现相当好，因此新捷运
考虑展开试验计划，让轮胎进行
第三次翻新。

“安全是新捷运的首要考
量……巴士出去回来后，我们会
观察轮胎有没有磨损，确保不会
出现爆胎等状况。”

全新轮胎平均可使用约7万公
里，翻新轮胎则能用约4万公里。

问及胎纹磨平后为何不直接
换新轮胎，沈维明说，这主要是
为减少垃圾。轮胎除了橡胶，还
有其他的结构如铁丝等组成，而
这些结构的状态一般都是完好
的。“要是只有外层磨损，那更
换这层就好。”

本地研究显示，相较于兹卡
疫情，冠病疫情对社会和经济造
成更严重且广泛的冲击，面对不
确定的未来，更多妇女在冠病阻
断措施期间以及之后，曾考虑延
后生育或生育较少子女。

这项名为“流行病、大流行
病以及生育计划变化：新加坡兹
卡和冠病疫情引起的反应”的研
究报告，获得新加坡国立大学李
光耀公共政策学院资助。参与研
究的国大李光耀公共政策学院、
杜克—国大医学院，以及美国宾
夕法尼亚大学的学者，在2018年
至2020年底对一群25岁至34岁已
婚新加坡妇女进行追踪研究。

660名妇女在2018年，即兹
卡疫情约一年后参与首轮问卷调
查。卫生部资料显示，我国在
2016年和2017年分别有458和67起
兹卡病例。

2020年5月和11月，研究员对
同一群妇女发出第二轮和第三轮
问卷，分别根据407份和345份回
复进行分析。调查就这些妇女在
冠病疫情阻断措施期间，和阻断
措施结束半年后，如何调整生育
规划，与首轮问卷的数据进行对
比。

数据显示，经历了兹卡疫
情，约7.5%的妇女计划延后生
育；打算减少生育的仅占0.6%。

相比之下，妇女在阻断措施
期间打算延后和减少生育的比率

较高，分别占约16.6%和6.5%；
阻断措施结束后半年，比率增至
17.3%和8.5%。

兹卡病毒可能导致妇女腹中
胎儿畸形，引发不少担忧；冠病
未必直接影响妇女的生育计划，
却广泛冲击我国和全球经济及社
会各层面。

研究员指出，在本地，冠病
阻断措施严重打乱日常生活的规
律，加上对未来感到不确定，以
及一些人失业或收入减少等因
素，可能导致更多妇女计划延后
或减少生育。

即使阻断措施结束半年后，
计划延迟或减少生育的比率，仍
与措施期间差距不远，显示冠病
疫情对人们生育规划有较大的负

面影响。
问卷也询问多少妇女在2020

年5月和11月之间怀孕，发现在没
有计划延后生育的妇女中，9.1%
在这期间怀孕；称自己有意延后
生子的妇女中，怀孕率的确较
低，占5.1%。

值得一提的是，2020年5月，
有一部分妇女称会把生育计划推
前或生育更多子女，分别占约
2.4%和6.8%。同年11月，比率分
别增至约6.6%和7.5%。

焦虑或影响生育计划
报告指出，妇女若在阻断措

施期间感到焦虑，到了措施结束
后，焦虑又稍微缓解，她们计划
提前生育的比率较高。研究员认

为，对冠病疫情的焦虑感越大，
或引发更大的急迫感，促使部分
人希望在发生任何健康状况前生
孩子。

我国持续面对低生育率的问
题，去年的整体生育率仅0.97。
进行上述研究的国大李光耀公共
政策学院政策研究所高级研究员
陈宝玲博士接受《联合早报》采
访时说，这几年本地生育率持续
低下，可能是冠病疫情因素，以
及人们观念转变等趋势综合影响
所致。

“一些情侣因冠病疫情延后
结婚计划，相信是导致生育率下
降的部分因素，而疫情后经济环
境持续不稳定，也导致一些夫妇
延后生育。但一些长期趋势，如
有些人选择不婚以及夫妇选择不
生小孩，如今越来越能被社会所
接受，也有一定影响。”

对于政府在疫情期间推出育
婴补贴，协助夫妇减轻育儿开
销，对减缓生育率下滑的作用似
乎有限，陈宝玲指出，生养孩子
的成本相当高，多3000元补贴未
必能说服人们生更多孩子。

这项津贴并没有让本地生育
率显著提高，陈宝玲认为，未来
若再发生类似冠病的大流行病，
为夫妇提供大金额的补贴未必
符合实际，政府或可考虑其他支
援措施，协助改善家长的育儿体
验。

“一个常见的情况是，孩
子居家学习给很多在职家长带
来很大压力，他们得监督孩子是
否跟上学习进度。一个可能做法
是让有学龄孩童的家长，暂时享
有额外有薪育儿假期，方便他们
在疫情时更好地帮助孩子应对学
业。”

研究：冠病比兹卡更影响妇女改变生育计划
许翔宇 报道
hsiangyu@sph.com.sg

登加中央制冷系统1月开始收
费，居民上个月底收到水电费账
单后发现，调整后的价格比预期
便宜。有居民每晚使用主人房冷
气，一个月只付20多元。

至于冷气不够冷的问题，居
民反映，维修人员上门检查后，
房间情况有所改善，但客厅等较
大空间仍有一些角落吹不到风。

登加是本地首个大规模引
进中央制冷系统的住宅区。
去年底，一些居民投诉，冷气
出现漏水、制冷效果不佳等问

题，且收费过高，每千瓦时制
冷（kilowatt-hours refrigeration,
kWrh）要20.38分。

为解决这些问题，新加坡能
源集团免除所有登加居民的冷气
费，直到去年12月31日，并从今
年1月起将费率调低至13.20分。

行政助理苏·朱马迪（Sue
Jumadi，41岁）去年10月搬进
Plantation Acres的二房式灵活单
位。她每晚睡觉会开房间的冷
气，一个月下来的冷气费是27元
左右。

由于她也会同时开风扇以确
保室内空气流通，她只需把冷气

设在24摄氏度，这样既省钱又环
保。因此，她认为目前的冷气费
还算实惠。

制冷效果已有所改善
但仍无法覆盖较大空间

一家五口今年1月刚搬进登
加五房式单位的李姓工程师（56
岁），原本顾虑电费而刻意少用
冷气，只在晚上睡觉时才开主人
房冷气。没想到，一个月的冷气
费才20多元，低于他的预期。

他说，家里冷气也有不够冷
的问题，维修人员曾用红外线检
查机内，显示确实是19摄氏度，

但不知为何他感觉更接近25摄氏
度。因此，他每晚会把冷气设
在20摄氏度，再开风扇和紧闭门
窗，以达到凉爽的效果。

另一名居民张智仁（30岁）
也有类似反馈。他这个月刚搬进
四房式单位，冷气一开始的制冷
效果很不好，但维修人员上门查
看后，房间情况已改善。

不过，客厅由于空间较大，
冷气不足以覆盖玄关处，如果客
厅里再有超过五六个人，就必须
要开风扇。

上个月搬到登加的陈保琳
（50岁，顾问）则反映，她第一

次开冷气时，三间房都漏水，但
第二次使用时就没事了。除此之
外，她的冷气运作良好。

由于她刚搬进来，2月底收到
的水电费账单只显示半个月的用
量。陈保琳说，三间房的冷气每晚
要开八小时左右，设在24摄氏度，
半个月下来的收费是20多元。

也有居民在还没收到水电费
账单前，就选择终止同新能源的
合约。这个月刚乔迁新居的张清
泉（51岁，物流人员）说，他看
到其他人对中央制冷系统有诸多
投诉，因此即便家里冷气没有出
状况，但为免夜长梦多，还是决

定更换。
作为解约赔偿，他仍须付一

半的中央制冷系统安装费。
居民周启恒（38岁）则说，

冷气装都装了，解约还要赔偿，
因此还是选择继续使用中央制冷
系统。

他1月底迁入新居，上个月
的冷气费是3元左右。他很少开
冷气，顶多就是一个房间偶尔开
两小时，因此不担心冷气收费太
高。“我很少用，（收费）高也
不要紧，不会贵太多。”

中央制冷系统的费率会在每
个季度进行检讨和调整。

登加中央制冷系统1月起收费 居民：价格调整后比预期便宜
杨浚鑫 报道
yeoch@sph.com.sg

新捷运谋“绿” 为环保尽力
巴士要柴油运行，地铁要电力驱动，公共交通的日常运营无法避免会排放温室气体。本

地公交业者新捷运近来不断加强可持续措施，通过大大小小的改变，为保护地球尽一分力。
根据新捷运提供给《联合早报》的数据，新捷运去年的温室气体排放量约为76万4274吨
二氧化碳当量（tCO2e），比2022年的78万零942吨少了1万6668吨，约2.13％。其中

49％的温室气体排放量来自柴油，23％来自电力。新捷运集团总裁沈维明说，陆路交通管
理局拥有所有的巴士、列车、地铁站和巴士转换站，新捷运只是代陆交局管理这些资产。
“但这不意味着环境可持续与我们无关，因为如何使用资产在我们的控制范围内，也是我们
可做出贡献的地方。”以下是四个新捷运计划采取或将加强的可持续措施。

邓玮婷 报道
tengwt@sph.com.sg

乌鲁班丹巴士车厂接下来将安
装更多太阳能板。（卓祾祎摄）

生生 不息

新捷运将和法国交通运输制
造商阿尔斯通（Alstom）展开试
验计划，优化东北地铁线的列车
抵达和离开地铁站的时间，以善
用再生制动产生的能量，减少电
力消耗。

试验计划预计今年第二季展
开。这项方案要是可行，预计可
节省多达3000兆瓦时（MWh），
相当于750个四房式组屋单位一年
的用电量。

新捷运说，要是能做到一部
列车在抵达地铁站的同时，另一
部列车准备出发，将能利用进
站列车的再生制动（regenerative
braking）产生的能量，驱动离站
的列车。

沈维明说，进站和离站的列
车只要相差几秒钟，刹车产生的
动能就无法全部用来驱动离站列
车。要解决问题，其实只须稍微
调整时刻表，确保列车几乎同时
进站和离站。

“它是一个非常简单的逻
辑，只是没有一致地落实……过
去在规划时刻表时，我们主要

根据列车的间隔时间，没有特别
去协调列车进站和离站的时间，
如今知道这会影响到牵引能耗，
我们下来会更有意识地照顾到这
点。”

他也提到，规划过程中，除了
列车进出地铁站的时间，也要考
虑到若发生突发状况，导致列车
若在某个地铁站的时间拉长，之
后能如何“追赶”上等。

新捷运巴士的轮胎磨损到一定
程度后，会交由第三方伙伴翻新，
让它能继续使用。目前的轮胎会翻
新两次再送去回收。（新捷运提供）

新捷运在2022年更换乌鲁班丹车厂的巴士自动洗车系统装置，缩小喷嘴
尺寸，降低水流量，以减少洗车用水量。新捷运也增加水泵，增加回收
水量。（卓祾祎摄）

新捷运将展开试验计划，更好地协调列车到站和离站的时间，以充分利
用再生制动产生的能量。图为两列停放在盛港车厂的东北线列车。

（新捷运提供）

利用进站列车所产能量
驱动离站列车节省电力

巴士轮胎翻新使用三次 再送回收制成地毯等

改善洗车系统装置
清洗巴士用水量减58％

地铁车厂巴士转换站安装更多太阳能板


